

La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

INICIATIVA LAUDABLE

Los señores Guell y Puigdollers y Maciá han lanzado a la publicidad una idea noble, un proyecto de suma trascendencia para la vida comercial de España. Se trata de la fundación de una escuela naval de comercio que dé individuos aptos para el desempeño de altos cargos en las explotaciones mercantiles, industriales y bancarias.

La escuela se instalará en un buque de unas 2500 toneladas con todo el confort moderno junto a las mejores condiciones de seguridad marítima.

A los alumnos, a bordo del buque, se les enseñará economía política, contabilidad, legislación española y extranjera, geografía comercial, química industrial, física, y los idiomas francés, inglés, alemán y portugués.

El buque podrá embarcar 200 alumnos, los cuales, además de recibir la instrucción mercantil, se les ejercitará también en ejercicios físicos con prácticas de gimnasia y esgrima, deleitando su espíritu con sala de música, biblioteca, pintura, fotografía etc.

Al alumno se le dedicará a prácticas mercantiles y para ello, el buque escuela estará en comunicación con las principales escuelas mercantiles de España y del Extranjero y los alumnos sostendrán con ellas activa correspondencia, dando noticia de los países que visiten, de las materias peculiares de cada uno de ellos y proponiendo y desarrollando al mismo tiempo operaciones mercantiles simuladas, a fin de adaptarse por completo a la perfección en las prácticas comerciales.

El primer viaje se dedicará a visitar las costas de España, empezando por Rosas y concluyendo en Pasajes. Antes de llegar el buque a Palamós ó a San Feliu de Guixols, se explicará a los alumnos lo que es la producción del corcho y las industrias que de él se derivan. Una vez en el puerto verán los alcornocales y visitarán algunas fábricas de tapones en las que podrán estudiar como se elabora el corcho. Al llegar a Barcelona habrán ya recibido explicaciones de lo que son las industrias de la seda, la lana y el algodón. Visitarán allí las principales fábricas que trabajan estos productos, y es de esperar que los mismos fabricantes se presten a darles en ellas sencillas conferencias explicativas de sus industrias respectivas. Después, en Tarragona y Andalucía estudiarán las industrias agrícolas, las explotaciones salineras en Torreveja y Cádiz; los establecimientos siderúrgicos en Bilbao; las industrias de la pesca en Asturias y Galicia; la del calzado en Menorca, etc., y en cada uno de los puertos que visiten verán el utillaje existente para las operaciones de carga y descarga, estudiarán los medios de transporte y se harán cargo de las industrias, de la producción y del consumo de cada región.

Y para templar la aridez de estos estudios antes de desembarcar en las principales ciudades del itinerario, se les dará una conferencia histórica acerca de aquel país con una reseña de sus monumentos históricos y artísticos, que visitarán después. Así, no sólo adquirirán conocimientos de todo cuanto más directamente atañe, sino que aprenderán cuanto pueda influir en su cultura general.

En su segundo viaje visitarán la América del Sur, la del Norte en el tercero, el Oriente y el Asia en

el cuarto y en el último, los países del Norte de Europa.

A fin de que nada de lo que vean pueda olvidarse, llevará cada uno su diario de viaje, en el que anotará todos los particulares que observe, los cuales le servirán para la confección de la Memoria que a fin de curso habrán de presentar todos, sin perjuicio de las que redacten los alumnos pensionados, cumpliendo indicaciones de las entidades que los patrocinan.

El proyecto es de una importancia digna de que sea llevado a la práctica. Sáquese la consecuencia de esos 200 alumnos lanzados al comercio en España, después de conocer el estado comercial y la clase de productos que importa y exporta cada país y se verá las anchas vías de progreso que nuestro comercio conquistaría, al mismo tiempo que la industria podría remontarse por el camino de la perfección conociendo, quien la dirigiese, los procedimientos de los países más progresivos.

La parte económica de la Escuela Naval de Comercio se resuelve con las cuotas de los hijos de las familias acomodadas, una parte, y la otra mediante subvenciones de Diputaciones, Ayuntamientos y Centros oficiales a alumnos, los más aplicados y que mejores disposiciones muestren para el comercio, y así, la Escuela Naval no será patrimonio de una clase.

Por lo que a Mallorca se refiere. ¡Que ventajas no obtendríamos, si pudiesemos encontrar buenos mercados para los productos de nuestra Agricultura y de las mercancías que constituyen el núcleo principal de nuestra industria!

Al convertirse en hecho el proyecto de Escuela Naval de Comercio de los señores Guell y Puigdollers, creemos que entre los alumnos deberán figurar algunos hijos de Mallorca. Esta es nuestra opinión.

COLABORACIÓN

Enfermedad del Almendro en "Cas Concos," (Felanitx)

A fin de evitar que los agricultores hagan confusión entre la enfermedad de «Cas Concos», y la que ataca los almendros del término de Palma y otros pueblos de la Isla, debemos hacer constar que esta última es conocida de antiguo y es ocasionada por el pulgón del almendro que invade los brotes tiernos alimentándose de las hojas y ramitas, que acaban por secarse.

Esta enfermedad, se ha exacerbado este año a causa de las condiciones meteorológicas que han reinado durante esta primavera, y se han secado los brotes y ramas de los árboles que han sido muy atacados, y aun se han abierto los frutos por la satura, y esto ha puesto en cuidado a los almendricultores que no están acostumbrados a sus ataques, pero como es posible que el año próximo no despliegue igual intensidad y sea benévola en su ataque, pasará desapercibida y de ahí que la teman poco cuantos la conocen.

La llaman en la Isla, Caparrot por arrugarse las hojas en la parte superior del brote, formando una especie de cabezuela.

Los agrónomos aconsejan para combatirla sobre los planteles ó los trasplantes las pulverizaciones con los renombrados antisépticos *lisol* y *sotal* al uno ó uno y medio por ciento, empleando el pulverizador que tiene el agricultor para sulfatar la vid.

Un par de pulverizaciones dadas en las horas de sol con las soluciones de estas sustancias, son suficientes para estirar el mal y hacer que vuelva el pequeño almendro a continuar su normal vegetación.

La enfermedad de Cas Concos como hemos demostrado en nuestros artículos anteriores es de mayor importancia, por la sencilla razón de que se la conoce poco. Tal vez pueda combatirse con facilidad y será una de tantas, con que el agricultor se conaturaliza y neutraliza sus ataques, ó tal vez ponga en grave aprieto el cultivo del almendro por algún tiempo, hasta que se haya hallado medios de combatirla con éxito.

La más grave enfermedad aparecida en nuestro tiempo ha sido la flojera, y hoy la combatimos con éxito relativo por la cepa americana.

Dos opiniones se manifiestan hoy sobre la causa de la enfermedad en el poco tiempo que de ella se trata; la nuestra que se funda en las preparaciones microscópicas que hemos publicado y que nos hallamos en el caso de sostener mientras no se nos demuestre con razones convincentes lo contrario, ó siempre que un naturalista de autoridad no pronuncie su veredicto razonado.

Hemos vuelto a examinar con detención los materiales recogidos en Cas Concos y estamos en el caso de hacer públicas las observaciones y deducciones siguientes:

1.ª Tomamos un almendruco que no está intensamente atacado y con una ó más placas de 2 á 3 centímetros de diámetro y sin taladro alguno ni que presente indicio de insecto, ni otro ser animal cualquiera; hágase un corte sobre la placa que interesa la corteza, sáquese del citado corte una laminilla de un décimo de milímetro y sugétese al microscopio, y se verá un hongo que destruye las células de la corteza.

Por allí no ha pasado insecto alguno y sin embargo existe allí constante el hongo que no puede ser efecto de la enfermedad, luego, cabe suponer que es su causa.

2.ª En los almendrucos atacados intensamente ó levemente que hemos examinado, y han sido muchos, existe un orificio único, si es que existe. Lo que casi nunca falta es la placa por donde penetra en el fruto la enfermedad. Y si existen muchas placas sobre un fruto hay otros tantos puntos de ataque. La placa nos parece el punto de desarrollo del hongo puesto que debajo de ella lo hallamos y siempre hallamos el mayor ataque en la parte opuesta.

3.ª Los campesinos de Cas-Concos conocen por unas manchas de color rojizo sobre el fruto los nuevos ataques, y en estas manchas no hemos podido encontrar germen de insecto alguno; nos parecen germen de la parásita vegetal.

4.ª Las larvas de los insectos al atacar frutos suelen hacer galerías con un punto de entrada y otro de salida, estos pasadizos suelen ser muy tenues y en ellos suelen encontrarse indicios de su paso, representadas por sus deyecciones y no hemos tenido la suerte de encontrar ni orificio de entrada, ni de salida. Lo que hemos percibido perfectamente á veces, es un agujero muy ancho que en alguna ocasión pasa por el un grueso lapicero, con una cantidad de goma que lo cierra y no nos parece causado por insecto alguno.

5.ª En la hipótesis de que primero pasa una larva y después el hongo desorganiza el conducto, no encontramos explicación para los casos en que no existe agujero.

Por estas razones no podemos abandonar la teoría de que la causa de la enfermedad de Cas-Concos es el hongo, aunque nosotros quisiéramos que fuera un ser animal si había este de ser más fácilmente destruido por el hombre.

Como no conozco más razones que puedan apoyar sus partidarios las afirmaciones absolutas que hacen de que es un ser animal el causante de la enfermedad y no concedo autoridad más que á los naturalistas reputados que conocen bien esas materias; me hallo pues en el caso de no hacer coro á cualquiera que diga que es un insecto, porque haya hallado uno ó más insectos sobre el al-

mendro. Los insectos son fáciles de clasificar si son conocidos.

Yo he hallado varios sobre el almendro y soy de parecer que ninguno de ellos tiene que ver con la enfermedad de Cas Concos.

Y para terminar diré que se me ha llamado la atención sobre un escrito publicado en la *Ultima Hora* por una persona á quien hace tiempo he negado mi amistad y rechazado la mano que me ofrecía ante personas respetables; por creer que me aludía y trataba de ponerme en solta.

He tenido que enterarme del escrito ó lo que sea y lo he hallado tan remotamente disparatado que me ha causado hondísima pena la manera de ocuparse de un asunto tan grave.

¡Que gana de exhibirse muestran aquellas desdichadas líneas!

¡Que arrogancia para tratar un asunto que no se entiende!

¡Quien ha de hacer caso de la altanería con que se aconsejan medidas graves sin los datos necesarios para ello!

Sentimos que el país en masa rechazaré semejante delirio de un intruso que le importa poco acabar de arruinarle y esclamará con nosotros.

¡Zapatero! á tus zapatos.

Pedro ESTELRICH

UN LIBRO INTERESANTE

Los problemas fundamentales de la filología comparada. Por el Doctor don Angel Amor Ruibal (Primera parte).—Santiago, 1904.

O muy equivocado ando, ó creo que es dado afirmar, con triste seguridad, que esa clase de estudios, en los días que alcanzamos, es cosa rarísima en España; el recuento de esa labor fácil era y es el hacerlo; si se toman en consideración los trabajos del señor García Ayuso, conocido también fuera de España, los recientes del señor Zejador, los del señor Menéndez Pidal, los de Eduardo Benot, la soberbia introducción del autor de la obra en que ahora voy á ocuparme, á su traducción castellana, del opúsculo de Mr. Regnard, y algunos discursos de apertura, qué más podríamos añadir, tratándose de labor filológica? Tal vez sería poca cosa, por supuesto, juzgando por lo poquísimo que yo conozco en tan difícil materia. ¡Lástima que no sabiese todo equivocado mi pobre juicio! Pero el autor de este hermoso estudio de Filología Comparada, en el prólogo que acompaña á su libro, dícelo bien claro, doliéndose de la pobreza en que gime la nación española en esa clase de estudios.

Afortunadamente, el mismo, con esta obra colosal, viene á llenar ese hueco, ¡y de que manera! Su libro es un verdadero mundo, y así como el alemán Alejandro de Humboldt apedidó con justicia, «Cosmos», aquella maravilla que en abultados tomos encierra un verdadero viaje de circunvalación en rededor del universo, así también, puede llamarse, con toda verdad, la obra del doctísimo y joven canónigo compostelano, verdadero viaje de circunvalación, en torno de ese misterioso y complicado, al par que vastísimo universo de las lenguas, estudiadas en su proceso filosófico é histórico, es decir, en su vida y organismo interior comparados.

Recuerdo que en cierta ocasión, tratando el señor Valera, de la singular pereza intelectual de los españoles, decía que alguno cuando trabaja, trabaja por todos. Lo cierto es que en España los hay que trabajan prodigiosamente, y si los nombres de los Balmes, Donoso, Comellas Cluet y Menéndez Pelayo, no menudean, bastan, y bien, para dar gloria á un pueblo.

A esos nombres que alcanzaron ya el justo laurel de la gloria propia del talento y de la laboriosidad, puede, con toda justicia, unirse el del eruditísimo autor de esos estudios de Filología Comparada, que nos ofrece los grandes problemas de tan abrumadora materia, en fase histórica en su propia naturaleza, y en sus «diversas relaciones científicas.» Pero al dar á conocer tan copiosa y sabia labor, no pretendo entrar en juicios críticos; para eso fuera necesario ser todo un sabio, y además, consumado filólogo; y yo no puedo presumir de lo primero, ni aún siquiera soñar con lo segundo; bueno es, si á tanto alcanzo, que me contente con hacer humilde labor de bibliógrafo, y, si acaso, acaso, bibliófilo; y bueno es ser algo, aun cuando no se pase, como á mí me sucede,

de pobre aficionado. Allá vá, pues, en dos palabras, la descripción de esa primera parte de tan soberbio libro.

No debo pasar en silencio la modestia con que su autor le ofrece á los lectores, ni aquella larguísima é importante lista de obras, ó fuentes que componen tan rico é interesante catálogo bibliográfico. Siguen luego ocho grandes secciones, en las cuales van estudiándose los asuntos de carácter general, propios de la Filología; su proceso histórico y sistemático, empezando por la glotología sáncrista, continuando con la greco-romana, «competración lingüística greco-romana» sigue á esto el estudio de la glotología greco-romana, examinada en su naturaleza, y llegase á la cuestión de la glotología semítica; y terminase la primera parte de la obra, con lo tocante á la glotología del renacimiento y de su subsiguiente época.

Como quiera que falta todavía otro tomo que sirve de segunda parte, y completa el todo de tan asombroso estudio, fuerza es dejar, y en efecto quedase, el ánimo en suspenso; pero no tardará en salir, y los lectores podrán tener una obra, ciertamente magistral que puede compararse á una biblioteca abierta, en donde hablan, con prodigiosa abundancia, la historia, las letras, las lenguas y la Filosofía.

Para saborear debidamente tan ricas páginas, requiérese tener en la cabeza, una docena de lenguas, y costumbre y aficiones á esos estudios que piden gran sentido filosófico é histórico. Leer esa labor, es caminar á través de las complicadas y numerosas catacumbas del lenguaje humano; pero, como quiere que se hace en compañía de un cicero como se ven pocos, no haya miedo á extraviarse; ni á quedar sepultado en medio de aquella inmensidad de galerías y asuntos; antes bien, el entendimiento va complaciéndose en admirar tales y tan grandes tesoros, y en prestar igualmente su admiración á quien fué capaz de reunirlos.

Esta labor del señor Amor Ruibal, tiene corte alemán; fácil es verla emparentada, por ese lado, con los trabajos del gran historiador Hergenroether, con los del ilustre doctor Hettinger, y también con los del gran filósofo Atilano Pesch. En ella júntanse asombrosa erudición asimilada; vastísima y profunda ciencia y estilo noble y personal. Están, pues, de enorabuena, la Iglesia, la diócesis compostelana, y la ciencia española; y yo, que tuve la honra de contarle entre mis alumnos, que acerté, desde el primer momento, en apreciar lo que valía, y tuve ocasión de comprobarlo, tengo la noble satisfacción de ver en él á un maestro, todavía es dado esperar nuevos y muy sazonados frutos de su talento poderoso, de su laboriosidad incansable, y de su afán en hacer á los demás, partícipes del tesoro que en su cabeza lleva encerrado, no obstante su relativamente corta edad.

EMILIO A. VILLEGAS RODRIGUEZ
Compostela, abril 1905.

Mostacilla

Entre amo y criado:
—Bartolo, ¡llévate mi carta al marqués?
—Sí señor, pero dado que pueda leerla.
—¿Por qué?
—Porque se me figura que el señor marqués es ciego. Cuando entré en la sala había mucha gente, y el marqués me dijo:—¿Y el sombrero?
—Bueno ¿y qué?
—¡Tomal—añade Bartolo soltando la carcajada;—que no veía mi sombrero, y eso que yo lo tenía puesto en la cabeza.
—Pero, Dios mío! ¡Qué estúpido soy!
—Es verdad.
—¡Caballero, es usted un impertinente!
—¿Por qué lo confiesa usted mismo?
—Es que lo decía sin pensarlo.
—Pues yo lo pensaba sin decirlo.

El estudio profundo de la moda es la literatura de las mujeres.

TALLER DE MODISTAS

DE Francisca Bonet

P. de Antonio Maura, 13 y 14, piso 1.º
Elegancia en el corte y prontitud en el servicio.

Muebles especiales de París y Londres. Servicio especial para trajes de luto confeccionados en 24 horas.

Se necesitan buenas oficiales
Plaza de Antonio Maura, 13 y 14, piso 1.º

NOTICIAS GENERALES

Torerías

Un telegrama recibido de Zaragoza dice lo siguiente:

«Esta tarde se celebró en la plaza de Toros una becerrada barata, que terminó con un espectáculo digno de un país por civilizar. Después de un escándalo fenomenal saltáronse varios becerros, que llevaban atadas á la testuz bolsas de dinero, que eran para el que las cogiera. Muchos individuos se lanzaron al ruedo, armados con cuchillos é hicieron con los animales verdaderas heregías. Uno de los del culchillo cuestionó con un guardia, amezándole, y éste descargó un sablazo sobre la cabeza de aquel, hiriéndole.

El público, no satisfecho con las escenas anteriores, pidió que se soltasen conejos, que también habían de llevar atadas al cuello bolsas con dinero. Cumplióse esta parte del programa, y otra vez se presenciaron escenas propias de la Zululandia. Hubo algunos que cogieron conejos y se los comieron. Resultaron dos heridos y muchísimos contusos. El presidente impasible toda la tarde.»

—De Barcelona.
«Estando las señoritas toreras lidiando el último toro en la plaza Vieja, el público ha bajado al redondel, dando á las toreras muy expresivas felicitaciones. Tan expresivas y entusiastas eran, que la policía tuvo que arrojar al ruedo, desenvainar los sables y repartir mandos á diestro y siniestro, luchando con el público, que, presa de su afición, no quería abandonar el anillo. Se han practicado dos detenciones.»

—Otro telegrama de Madrid dice que en la plaza de Toros de Oporto, en el momento de embolar un toro para ser lidiado, saltó al tendido, hiriendo á 30 espectadores, entre hombres, niños y mujeres. Algunos fueron volteados aparatadamente, y están graves. Añade que la confusión fué espantosa, y que Morenito de Algeciras saltó al tendido y coló al toro, evitando así que aumentase el número de desgracias.

El ejército inglés

En vista del movimiento que se ha producido en la Gran Bretaña en favor de la disminución del contingente de los ejércitos de tierra, propónese el gobierno reducir considerablemente las fuerzas auxiliares, lo cual ha de causar profunda impresión en el país, que considera á los voluntarios como ejército de defensa.

La milicia, el *Yeomanry* (voluntarios montados) y los voluntarios de Infantería serán destinados al servicio.

La milicia es la primera reserva del ejército y ha tomado parte en todas las guerras sostenidas por Inglaterra; compónese de jóvenes que lo son demasiado, ó que es demasiada baja su estatura para ingresar en el ejército regular. Los voluntarios montados están destinados al servicio activo en Inglaterra y en Ultramar, y los de infantería deben prestar servicio tan solamente en el caso de un invasión.

Los 132.000 individuos que constituyen la milicia, serán reducidos á 125.000. En la *Yeomanry* será la reducción de 120 hombres por regimiento; de modo que de 23.000 hombres, quedará reducida á 17.000, y en los voluntarios de infantería la reducción ascenderá á 80.000 hombres.

Es indudable que el ministro de la Guerra está en lo justo al conservar las fuerzas del ejército regular, prefiriéndolas á las del ejército auxiliar; mas esto no impedirá que sea objeto de vivas censuras, pues la *Yeomanry* y los demás voluntarios son los favoritos de la nación.

Atentado contra el Rey Eduardo

Paris 16.—Noticias recibidas de Londres dicen que el viernes último, al regresar el rey Eduardo de las carreras de caballos por la avenida principal que conduce al «Pessage» del Hipódromo, un individuo que estaba oculto entre unos árboles, se lanzó sobre el coche que conducía al monarca, produciendo el hecho inmensa emoción entre los que lo presenciaron, por creerse que se trataba de un atentado.

Este iba pobremente vestido. Un polizonte llegó á coger á dicho individuo.

No se ha podido averiguar hasta ahora cuales eran sus intenciones.

El arte catalán en la Exposición de Saint Louis.
Dice un diario de Barcelona: «He aquí un hecho muy característico de nuestro país. En vista de que España no estaba representada oficial ni particularmente en la Exposición Universal de Saint Louis, don Miguel Utrillo, director de la revista *Forma*, concibió la idea de reunir una colección de lienzos de pintores catalanes y enviárselos

allí: En tiempo todavía hábil escribió á M. Halsey C. Ives, jefe de la seccion de Bellas Artes de aquel certamen, comprometiéndose á enviarle los cuadros si le aseguraba sitio adecuado para ellos y pidiéndole respuesta telegráfica para preparar y hacer el envío con el tiempo necesario. En seguida empezó á gestionar en el Ayuntamiento de Barcelona la concesión de una cantidad para el transporte. Para dar cima á sus trabajos esperaba solo el cablegrama y en vista de que este no llegaba, creyó que M. Halsey C. Ives dada la llamada por respuesta y desistió de sus propósitos. Pero el sábado último recibió una carta de dicho señor, en que después de confirmarle un telegrama puesto el día 3 del actual, le da instrucciones para el envío. Fué el señor Utrillo á la central de telégrafos, y en efecto, allí estaba el parte transmitido por el cable de Marsella el día 3 con esta dirección: «Forma Thomas» y en el otro lado estas palabras: «Señas desconocidas».

Esta es la causa de que España no esté representada, ni particularmente siquiera, en la Exposición Universal de Saint Louis.»

Otro complot contra el czar Nicolás Se han recibido en Viena noticias muy alarmantes, referentes á la gran actividad que en Rusia están desplegando los partidos revolucionarios.

Dícese, entre otras cosas á cual más grave que la policía ha descubierto la existencia en aquella capital, con ramificaciones en otras grandes ciudades rusas, de un complot anarquista cuyo objeto era «destruir todas las fortalezas y arsenales y asesinar al czar y á Mr. Plehve ministro del interior.»

A consecuencia de tal descubrimiento, un verdadero ejército de policía secreta vigila día y noche el Palacio de Invierno, residencia actual del czar.

Vigiláanse, así mismo, los edificios públicos y por la seguridad personal de los ministros y altos funcionarios del estado.

Dícese que se descubrió el complot, por haber venido uno de los cómplices el secreto, por la cantidad de 50.000 pesos fuertes.

Entraba también en el complot, la voladura del arsenal de Kronstadt, iniciada por un agente japonés que es uno de los complicados.

En relación con este asunto, se han hecho en Rusia, y se están haciendo muchos centenares de arrestos.

El Papa y el canto gregoriano

Dicen de Roma que el cardenal Satali, saldrá en breve para el Norteamérica, en relación con el asunto del canto gregoriano y la música sacra.

De los catorce obispos católico-romanos que hay en el Norteamérica, han informado nueve de ellos por el intermedio del cardenal americano Gibbons al Papa, que es absolutamente imposible cumplir los nuevos reglamentos referentes al canto gregoriano, pues dichas reglas se oponen á las costumbres de los norteamericanos, de emplear los coros de mujeres y las orquestas, costumbres cuyo cambio producirá en el Norteamérica, un conflicto muy funesto para el catolicismo.

PALMA

Ayer por la mañana un caballero que estaba presenciando la salida de la escuadra inglesa desde una de las rocas de detrás de la pescadería, fué acometido de un fuerte accidente que le privó los sentidos.

Apercibido de ello otro caballero corrió en su auxilio, logrando restablecerle y acompañándole á su casa.

Ayer por la mañana se desprendió otro trozo de pared de una casa en estado de ruina de la calle del Socorro, faltando muy poco á que resultaran heridas dos pequeñas criaturas.

Insistimos en la necesidad de que cuanto antes se proceda á cerrar de pared las citadas ruinas.

Dos carros de transporte que ayer por la tarde iban en dirección opuesta por la calle del Sindicato, chocaron el uno contra el otro resultando ambos con algunos desperfectos.

Uno de los conductores recibió una fuerte rozadura en una mano.

El señor Alcalde impuso ayer una fuerte multa á un individuo por escándalo promovido en la vía pública.

Estos días en Santa Catalina se está procediendo á recoger los escombros de las fábricas del señor Clar y de la de los señores Juncosa y Mancho incendiadas en la noche del día 15, trasladándolos en carros á la orilla del mar.

Ayer llegó á esta capital con objeto de visitar las bellezas de esta isla, el distinguido farmacéutico de Barcelona don Cándido Giol, á quien damos nuestra sincera bienvenida.

Hace algún tiempo se dijo que en Lluchmayor las tropas estaban alojadas en casas particulares, y persona autorizada nos suplica hagamos público que las tropas que forman el batallón de Cazadores de Barcelona con residencia en

Lluchmayor, habitan en locales habilitados para ellos y que entre las autoridades locales y el elemento militar existen cordiales relaciones.

El señor Presidente de esta Audiencia cita á Pedro Salas Vilanova y Antonio Oliver Contestí para que el día 26 del actual se presenten en dicha Audiencia á declarar como testigos en el juicio oral de la causa instruida contra Jorge Berga Fleixas, sobre lesiones.

En cumplimiento de lo ordenado el Alcalde de Santanyí ha remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el Boletín Oficial el extracto de los acuerdos tomados por aquel Ayuntamiento durante los meses de el 1.º de Enero al 30 de Abril último.

Habiendo faltado al acto de concentración á banderas los mozos Salvador Busquets Mayol, Antonio Mir Reinés y Miguel Ramis Bistuer, se les cita llama y emplaza para que comparezcan los dos primeros en el local que ocupa el Regimiento de Baleares número 2 y el último en las oficinas del Juzgado de instrucción del Batallón Alba de Termes residente en Inca, de lo contrario les pasará los perjuicios á que haya lugar.

El señor Delegado de Hacienda ha publicado una circular referente á la forma en que puede solicitarse el retrato de fincas adjudicadas á la Hacienda por débitos de contribución.

Continúan los muchachos abusando de la paciencia del público con el juego del patinaje, dando lugar á frecuentes percances.

Ayer á las tres de la tarde una señora que acertó á pasar por una de las aceras de la calle de la Bolsería, resbaló produciéndose una fuerte contusión en una nalga.

Por la policía fué ayer detenido un sujeto presunto autor de varias raterías cometidas en esta ciudad.

Debido al mal estado del piso de la calle del Socorro, un carro que ayer tarde transitaba por el mismo rompió el eje de una de las ruedas, dando esta contra unas puertas vidrieras rompiendo algunos cristales.

Por fortuna no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

Leemos en un colega de Barcelona: «Han sido remitidas por el juez de instrucción de Inca (Baleares) al laboratorio químico municipal de Barcelona, para que sean analizadas las vísceras de un sujeto llamado Juan Socias Gort que murió asesinado por envenenamiento.»

Se esta arreglando la tubería conductora de gas que pasa por la calle de Arabí.

Con tal motivo se halla interceptado el tránsito de carruajes por dicha calle. Lo mismo continúa la calle del Eccehomo.

A pesar de haberlo denunciado otras veces, sigue sin componer un conducto de aguas sucias sita en la calle de Pizá, por un agujero que tiene escapan las aguas que se extienden por dicha calle y la de Quint, molestando á los vecinos y á los transeúntes.

Después de aguda enfermedad ha fallecido la señorita dona Francisca Mulet y Alcover, en la flor de su edad, dejando en el mayor desconsuelo á sus padres á quienes enviamos nuestro pésame.

Peregrinación á Nuestra Señora de Gracia

Días pasados dimos la noticia de la peregrinación que las hijas de María Purísima de la iglesia de la Concepción estaban organizando al oratorio de nuestra señora de Gracia.

Ahora el proyecto se ha convertido en realidad y los preparativos avanzan rápidamente bajo la inteligente dirección del P. Salvá, alma de la fiesta, para que el próximo lunes, no falte ningún detalle.

Como preparación de la fiesta, hoy empezará en la iglesia de la Concepción, un solemne tríduo con sermón por los padres filipenses señores Lopez, Auba y Salvá respectivamente.

A las seis de la tarde, de estos días, en la Concepción las señoritas que componen la Asociación de hijas de María, ensayarán los coros que han de cantar durante la peregrinación. Estos coros son originales la letra de doña María Antonia Salvá y de doña Margarita Caimari y la música del director de San Felipe Nerí P. Cardell y del profesor don Andrés Torres.

Las hijas de María de Lluchmayor cantarán un coro original de doña María A. Salvá y del director de la charanga del batallón de cazadores de Barcelona de guarnición en Lluchmayor.

El domingo próximo habrá fiesta en la Concepción.

A las diez, expuesta S. D. M., la Reverenda Comandidad cantará tercia. A las diez y media, misa solemne, en cuyo ofertorio predicará don Andrés Servera, Presbítero.

Por la tarde, á las siete, se rezará el Santo Rosario, la coronilla de las doce estrellas y sermón por don Juan Alcover, Presbítero.

Según noticias las dos hijas de la interfecta han reconocido como autor material de la brutal agresión de que

El lunes á las cinco y media de la mañana partirá un tren extraordinario que conducirá á la peregrinación hasta Algaida. Se cree que las expedicionarias ascenderán á unas trecientas cincuenta. Al bajar del tren en Algaida se colocarán en carruajes que las conducirán hasta Randa donde echarán pié á tierra.

En la iglesia de Randa habrá comunión general para las expedicionarias con plática por el P. Salvá, director de la peregrinación.—Después el almuerzo.

Al mismo tiempo las hijas de María de Algaida harán la comunión en la ermita de San Honorato, y las de Lluchmayor en Gracia.

En Randa empezará la peregrinación á pié, y por el monte se dirigirá á Gracia donde se celebrarán los oficios Divinos, ocupando el púlpito el cura regente de Algaida don Antonio Artigues. Después se comerá, de lo que cada peregrina traiga, pues allí solo se facilitará pan y agua.

A las cuatro de la tarde se celebrará el ejercicio del mes de María, predicando el Económico de Lluchmayor don Andrés Más. Después se organizarán expediciones á las ermitas de San Honorato y de Nuestra Señora de Cura.

A las seis partirán en carruaje hacia Algaida donde tomarán el tren especial, llegando á Palma á eso de las ocho y media.

Se calcula que la peregrinación se compondrá de unas 750 hijas de María, pues á las 350 de Palma se unirán unas 200 de Algaida y otras 200 de Lluchmayor.

Audiencia

Ayer mañana se vieron en esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de Palma, juicio declarativo de menor cuantía, promovido por don Francisco Capdevila contra don José Espinosa.

Señalamientos Hoy, á las diez y media, debe reunirse el Tribunal de Derecho con intervención del Tribunal del Jurado para ver y fallar la causa instruida por el Juzgado de Palma contra Rafael Valent acusado del delito de robo.

Representará el Ministerio Público, don Antonio Astray y la defensa correrá á cargo del letrado señor Bauzá.

Salida de la escuadra inglesa

A las once poco mas ó menos, á una señal de la capitana todos los buques que componen la escuadra que se hallaba surta en este puerto, se pusieron en movimiento saliendo de la bahía en secciones y á retaguardia los destroyers.

Algunos salieron por la madrugada tomando la dirección de Calafiguera maniobrando en aguas de Andraitx de donde se dejaban sentir el estampido de la artillería; deduciéndose que se hallaban ejercitando en ejercicios de cañón.

Las dos divisiones tienen que maniobrar en nuestra zona ejercitándose á los ejercicios de cañón hasta el viernes ó sábado que tienen que entrar en la bahía de Pollensa, donde permanecerán cuatro días, saliendo después para Gibraltar terminando las maniobras.

Con el objeto de poder embarcar el correo, ha quedado fondeado el crucero Surprise que es el encargado de transportarles la correspondencia en cuando venga correo de Barcelona.

Además han quedado fondeadas el yate que navega la familia del almirante que manda la potente escuadra, cuatro vapores carboneros y el buque hospital Maine y el vapor algibe Acuaris y el vapor de petróleo que saldrán hoy ó mañana para la bahía de Pollensa.

Al medio día el capitán general acompañado de su señora esposa y del vice consul señor Bosch, pasaron á bordo del yate en que navega la familia del almirante.

Con el objeto de traer unos docientos buques para el consumo de la escuadra inglesa, salió ayer tarde para Argel el vapor Belver el cual se encargará de transportarlos á la bahía de Pollensa.

El asesinato de Andraig.

Ampliando las noticias que llevamos publicadas, acerca del asesinato cometido el lunes último en la villa de Andraig, debemos añadir que la infeliz Nicolasa Esteve Alemañy falleció á la una de la tarde del martes á consecuencia de las dos heridas recibidas.

Uno de los proyectiles le atravesó el cuerpo saliendo por el costado izquierdo saliendo por el derecho. El otro proyectil le quedó en el interior del vientre.

El criminal hizo los disparos á unos dos palmos de distancia de las víctimas disparando dos tiros contra la madre, uno contra la hija mayor y otro contra la pequeña, no hiriendo á esta última por haber caído al suelo antes de que aquel hiciera el último disparo.

Según noticias las dos hijas de la interfecta han reconocido como autor material de la brutal agresión de que

fueron víctimas, á uno de los detenidos llamado Gabriel Juan Alemañy.

Ayer por la mañana regresaron del pueblo de Andraig el Teniente Fiscal, señor Astray el Juez Municipal, encargado accidentalmente del Juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja, señor Ginard, el Escribano señor Vidal y el Médico forense señor Losada, quienes estuvieron toda la noche trabajando para el esclarecimiento del hecho.

Por disposición del primero de las citadas autoridades fueron trasladados á Palma los hermanos Gabriel y Antonio Juan Alemañy.

De las actuaciones practicadas hasta ahora, resultan contra el primero de los citados sujetos cargos graves que hacen concebir vehementes sospechas de su intervención en el crimen.

El entierro de la interfecta Nicolasa Esteve, fué una verdadera manifestación de protesta contra la brutal agresión.

COMISIÓN PROVINCIAL

Ultima sesión Se reunió esta anteayer bajo la presidencia del señor Alcover y con asistencia de los señores Vidal y Aguiló, acordándose los acuerdos siguientes:

Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Alayor Binsalem y Selva correspondientes al primer semestre del año económico de 1899 á 900.

De acuerdo con el comisario de Guerra se acordó fijar los precios que han de regir para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos á las tropas del Ejército y Guardia civil durante el presente mes.

Se acordó admitir en el departamento de dementes para su observación á un vecino de Sineu y á una mujer vecina de Palma.

También se acordó admitir en el departamento de la Inclusa á varios niños y niñas.

Además se acordó satisfacer varias cuentas presentadas por gastos ocasionados en edificios provinciales y gastos ocasionados en el viaje de la venida de S. M. el Rey á Palma.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Junta Provincial de Sanidad

Ayer á las 4 de la tarde se reunió esta Junta en el Gobierno Civil de la Provincia, bajo la presidencia del Vice-Presidente don Miguel Berga; asistiendo los señores Losada, Semir, Martorell (don Gabriel), Guasp, Ribas, Rover, Perez Dalmau, Escalas, Socias, Munar, Bosch, Martorell (don Bernardo) y Matas que actuaba de secretario.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

El señor Presidente manifestó debía hacerse la propuesta para el nombramiento de Subdelegado de Medicina del distrito de la Catedral, (el señor Losada sale del salón). El secretario leyó los artículos de la Legislación Sanitaria que hacen referencia al asunto, y también á la única instancia presentada que lo fué por el Dr. don Eugenio Losada, en vista de que reúne las condiciones legales se acordó proponer al señor Gobernador, el nombramiento á favor del solicitante.

El señor Munar propone á la Junta se ocupe en el estudio de las dos proposiciones siguientes:

1.ª Que se constituya una Comisión permanente especial, para todo el tiempo que las circunstancias lo exijan, encargada de proponer á la autoridad gubernativa las medidas más racionales y eficaces para la pronta extinción de la rabia que hace ya cuatro años parece ha tomado carta de naturaleza entre la raza canina de esta isla, y cuya existencia se revela de cuando en cuando por lamentables desgracias.

Esta Comisión debe vigilar el exacto cumplimiento de las medidas dictadas, con ayuda de las autoridades.

2.ª Rogar al Ilmo. señor Gobernador civil de esta provincia que tome la iniciativa para fundar en esta capital, y con carácter provincial, una Junta de defensa contra la tuberculosis, análoga á las que funcionan en muchas ciudades con igual objeto, cuya acción podría extenderse á combatir las demás enfermedades infecto-contagiosas, que gracias á los progresos de la ciencia son consideradas hoy como evitables.

La simple enunciación de estas proposiciones me dispensan de entrar en consideraciones para demostrar su capital importancia y el grado de cultura que hemos alcanzado nos impone ya la obligación de asociarnos á esa cruzada internacional y eminentemente humanitaria contra esas terribles plagas, azote de todos los países, de todas las climas, y de todas las edades y condiciones sociales, y contra las cuales pone cada día la ciencia en nuestras manos armas progresivamente más eficaces.

El mismo señor Munar apoyó la importancia de las mencionadas proposiciones, leyendo una estadística sanitaria de Alemania en donde con más empeño

se ha combatido la tuberculosis con resultados muy favorables.

Después de amplias discusiones se acordó aprobar en principio ambos extremos y encargar á la Junta permanente el modo y forma de llevar á la práctica energías medidas con objeto de extinguir la hidrofobia y aminorar los estragos de la tuberculosis.

No habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Exámenes

Hoy terminan las clases en el Instituto Balear por hallarse en vísperas del comienzo de los exámenes de las asignaturas de los cursos del bachillerato.

Los alumnos de enseñanza oficial los empezarán mañana de algunas asignaturas de los años que cursan, rigiendo el mismo horario que para las clases ordinarias, empezando el primer examen á las nueve y media de la mañana y siendo la hora designada para el último las doce y media de la tarde.

Este año se han suprimido las vacaciones que en anteriores años se concedieron á los alumnos oficiales para que pudieran prepararse.

Estos exámenes continuarán hasta últimos de este mes, empezando á primeros de Junio los alumnos de enseñanza libre y colegiada.

Aun no se han designado los tribunales que deben actuar en los de las asignaturas de los alumnos no oficiales.

En estos exámenes de los estudiantes de bachiller se incluirán los alumnos de magisterio.

También han terminado las clases los alumnos de la escuela de Bellas Artes como se hacia anteriormente cuando la proximidad de los exámenes.

Las escuelas públicas también hacen preparativos para los exámenes que verifican y los de ingreso en los avisos del bachillerato que vienen que efectuándose terminados los de bachiller en el mes de Junio y Septiembre.

GUESTIONES MUNICIPALES

A las doce de la tarde de ayer tuvo efecto en el salón de la Casa Consistorial la subasta para la acera lindante con la Iglesia del caserío de la Vileta.

Se presentó un solo postor que resultó llamarse don Onofre Garau y Sastre á quien fué adjudicada la subasta por el tipo señalado 6 sea por 125 pesetas.

Para esta tarde á las siete esta con voca da la Comisión de Obras para resolver varios asuntos de su competencia.

El señor Alcalde, tiene convocada para esta tarde á las tres á la Comisión de Murallas.

El objeto de la convocatoria es para acordar lo que proceda acerca de la Real orden que llevaba redactada el señor Ministro de la Guerra cuando vino á Palma con la visita de S. M. el Rey y que no llegó á firmar á petición del mismo Ayuntamiento por desear que se introdujeran algunas modificaciones.

En dicha Real orden se autorizaba á la Corporación Municipal para que formara el proyecto general de derribo y lo remitiera al Ministerio de la Guerra para su aprobación.

Con ella desaparecía la intervención directa del ramo militar en lo que se refiera al derribo.

A las siete de esta tarde se reunirá la Comisión especial de Fiestas y Fiebras para empezar los estudios encaminados á la realización de las mismas.

La huelga de albañiles

A última hora de ayer continuaba en el mismo estado.

Por la mañana, los obreros que continuaban en las obras de una casa de la calle de Santo Domingo dijeron á supratratos que habían decidido dejar el trabajo por temor de ser insultados por los huelguistas, pero se hallan dispuestos á reanudarlos con las mismas condiciones actuales tan luego cese la huelga.

A las seis y media de la tarde al retirarse del trabajo los albañiles ocupados en las obras del edificio de la calle de la Bolsería, fueron silbados por sus compañeros, comentando el público aquellos actos.

Fuerza de policía y guardia municipal guardaban las obras en las que se trabajaba.

El Gobernador, Teniente Coronel de la guardia civil, varias parejas montadas de este cuerpo é inspectores de policía recorrieron los puestos.

A las siete varias parejas de la guardia civil montada y algunos de á pié se habían situado frente á la Iglesia de la Merced para proteger á los obreros que en las obras de por allí cerca trabajan.

Notas del Mar

Precedentes de Mahón y Barcelona respectivamente, llegaron ayer los vapores Isla de Menorca y Belver ambos con el correo, pasaje y carga.

Ha salido de Barcelona para Palma el bergantin goleta San Francisco y la goleta Joven Luisa.

—Procedente de Marsella llegó ayer tarde el vapor Bastiais, con pasaje y carga saliendo después este buque lo mismo que el Belver para Argel ambos con pasaje y carga.

—Después de haber permanecido algunos días en este puerto salió ayer para la mar el yach inglés Champón.

Cultos

Para hoy Jubileo de Cuarenta Horas Concluyen en Santa Catalina de Sena á San Vicente Ferrer. Exposición á las seis y media de la mañana, á las diez Misa cantada por la R. Comunidad; por la tarde á las seis y media rosario, Mes de Mayo, estación, Te-Deum y la reserva del Santísimo Sacramento.

Otras funciones En las iglesias de esta ciudad, á la hora de cortumbe, se practicará el ejercicio del día 19 consagrado al Patriarca San José.

Visita á la Corte de María En San Nicolás á Nuestra Señora de Lluch.

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas Empiezan en el Socorro dedicadas á la Virgen de los Desamparados. Exposición á las seis y media, en seguida misas rezadas durante la mañana; por la noche el ejercicio del Mes de María, la novena de Santa Rita con sermón y luego la reserva del Santísimo Sacramento.

Visita á la Corte de María En el Hospital á Nuestra Señora de Belen.

Santoral Hoy.—Santos Pedro Celestino, papa é Ivo, abogado. Mañana.—San Bernardino de Sena, confesor.

Estadística

Nacimientos. Día 12 al 16 de Mayo.—Varones 8.—Hembras 5.

Matrimonios. Día 15 de Mayo.—Don Miguel Sampol Perelló con doña Catalina Sabater.

Día 16.—Don Diego Pascual Bauzá con doña Bienvenida Fortuñy.

Defunciones. Día 12 de Mayo.—Inés Vidal Grimalt soltera, 30 años, c. de San Felio, glicomería.—Catalina Manera Carreras, 4 años, c. de San Martín, sarampión.—Catalina Roca Garau, 14 meses, Término, bronquitis pulmonar.—María Mir Barceló, soltera, 57 años, c. de Vicente Mut, cáncer.

Día 13.—Antonia Rosselló Prats, 6 meses, c. de San Magín, bronquitis capilar.—Antonio Más Castell, viudo, 53 años, viudo, Hospital, pleuresia infecciosa.—Ana Borrás Limiñana, 20 meses, c. de la Vidriera, hidrocéfalia.

Día 14.—Antonio Urban Oliver, 4 años, c. de Boteria, bronquitis sarampiónica.—Andrés Muntaner Rosselló, 22 días, c. de la Luz, ataques eclámsicos.

Día 15.—Bartolomé Perelló Planas, 18 meses, Término, meningitis cerebral.—W. Jeukius A. b., soltero, 23 años, buque de guerra inglés, lesión cardíaca.—Carmen Rotger Llobera, viuda, 80 años, c. del Rincón, degeneración cardíaca.—Andrés Coll y Gayá, casado, 60 años, c. de los Olmos, bronquitis crónica.

Día 16.—Antonio Bonet Maura, casado, 58 años, Término, endocarditis ulcerosa.—María Caldentey Pujol, soltera, 34 años, c. del Sindicato, cardiopatía.—Antonio Cánaves y Cerdá, soltero, 21 años, Hospital, nuclear meningitis.

Sociedades y Corporaciones

Compañía arrendataria de la Gaceta de Madrid. Don Miguel Serra Bannasar agente delegado en Baleares de dicha compañía participa á los suscriptores forzosos de la Gaceta de Madrid que el día 20 del corriente espira el plazo para retirar los recibos correspondiente al segundo trimestre del corriente año transcurrido el cual quedarán incurso en el primer grado de apremio pudiendo los interesados retirar dichos recibos en la agencia de la citada sociedad, calle de La Luz número 21. Palma 17 de Mayo de 1904. El delegado.—Miguel Serra.

LOS CONSTANTES ESTUDIOS Del Dr. Casilde han dado por resultado el descubrimiento de sus portentosos medicamentos que curan infaliblemente todas las afecciones del pecho y en especial la tisis y todas las enfermedades del estómago. Para más detalles léase en 4.ª página «Los adelantos de la Ciencia».

A fin de convencerse de la eficacia de la Locción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowitch de Moscú no hay más que tomar un solo frasco.

Por una moza barbiana Tanin se quedó pelón. Si quiere otra vez cabello Use el Petróleo Samán.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Los presidios de Africa

Madrid 18 á las 3

Hoy se constituirá el Congreso penitenciario, figurando entre lo que se ha de tratar, la reorganización de los presidios y además, y este es el punto más importante, la supresión de los presidios españoles de Africa.

Considérase que se logrará dicha desaparición, constituyendo un buen síntoma como variación de nuestra conducta en Marruecos.

Generales rusos.—España en Marruecos.

Madrid 18 á las 3'30

Continúan las divergencias entre los generales Kuroptkine y Alexieff.

Nuestro embajador en París trabaja con el ministro de Negocios extranjeros Mr. Delcassé sobre el asunto de Marruecos.

Se tiene la esperanza de que se llegará pronto á un acuerdo.

El presupuesto de Marina

Madrid 18 á las 3'30

Ferrol.—Toma incremento el rumor circulado respecto al presupuesto de Marina aprobado en Consejo de ministros, según el cual, se suprimen las capitanías generales de los departamentos marítimos, las comandancias generales é inspecciones de Sanidad.

Además se modifican radicalmente el clero castrense y la Intendencia.

Entre marinos

Madrid 18 á las 2'40

En vista de las grandes reformas introducidas en el presupuesto de Marina, se espera que dimitirá el ministro del ramo, señor Ferrandiz.

La maestranza del Departamento del Ferrol se muestra muy alarmada, siendo contraria á las obras que se realizan en los arsenales.

Ataque.—De política

Madrid 18 á las 3'40

Se asegura de un momento á otro que los japoneses atacan por mar y tierra á Port-Arthur.

Al abrirse las Cortes se hará patente la unión que existe entre los elementos conservadores. Los liberales trabajan también para conseguir la anhelada unión.

Los obreros ferroviarios

Madrid 18 á las 3'45

Las comisiones de obreros ferroviarios de las líneas del Mediodía y del Norte han visitado al señor Gobernador pidiendo, la primera de aquellas, la libertad de los compañeros detenidos, y la segunda ha explicado á dicha autoridad las causas originarias de las actuales huelgas.

Los huelguistas hasta el presente no han concretado ninguna petición para poder examinar los deseos de los obreros.

Generales en discordia

Madrid 18 á las 10'15

Insistese en asegurar que existen verdaderos antagonismos entre los generales rusos Kouroptkine y Alexieff.

El primero atribuye á su colega el fracaso sufrido por los rusos en el combate librado á orillas del río Yalú; pues el plan preconcebido no previó las consecuencias que necesariamente habían de ocurrir.

Además Kouroptkine es partidario de la inmediata evacuación de Port-Arthur, y Alexieff, califica dicha opinión de verdadera locura, demostrando la importancia que tie-

ne para los rusos la conservación de aquella plaza marítima.

Número de huelguistas.—Causas de la huelga

Madrid 18 á las 11

Los obreros ferroviarios declarados en huelga ascienden á 4.500.

Dícese que la causa de la huelga no era otra que la adhesión de los obreros de la Locomotora Invencible al partido republicano con el exclusivo objeto de promover conflictos al Gobierno; pues no se explica de otra manera que mientras los árbitros seguían las negociaciones para el arreglo del conflicto, continuasen en los conatos de violencias por parte de los huelguistas.

Estudiantes en Palacio

Madrid 18 á las 16'2

Una comisión de estudiantes compuesta de alumnos de las diferentes Facultades de la Universidad Central, visitaron á S. M. el Rey, siendo presentados por el gobernador.

La comisión celebró una afectuosa conferencia con el Monarca, quien agradeció muy de veras la visita de los estudiantes diciéndoles: «yo soy el primer español que anhela el engrandecimiento de España, esperando confiadamente que vosotros me ayudareis en tan patriótica empresa.

De la guerra

Madrid 18 á las 16'15

Londres.—Según un despacho recibido de Mukden, el cuerpo principal del ejército japonés, se dirige á marchas forzadas sobre Hicheug Kai-ping, donde se esperan inminentes y grandes batallas.

Consejo de ministros.—Huelgas

Madrid 18 á las 16'45

Hoy no se celebrará Consejo de ministros hasta mañana por la tarde en la Presidencia.

Bilbao.—La huelga de panaderos ha sido ya solucionada, despues de llegar á un acuerdo los obreros y patronos.

No resulta así la de los obreros ferroviarios, pues sigue en igual estado que en los días anteriores, presentándose dificultades para solucionarla.

Mencheta.

ULTIMAS COTIZACIONES

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Fomento Agrícola, Crédito Balear, Salinera Española, Bonos Municipales, etc.

VALORES PUBLICOS

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Madrid 18, 4 p. 8 interior, Amortizable al 5 p. 8, etc.

La mejor medicina para el estómago Elixir Ingluvina Giol.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO

Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10 y Milagro, 1 á 11.

Las señoras que deseen ver las últimas novedades para primavera y verano visiten los ALMACENES SAN JOSÉ.

SI NO QUIERE ESTAR CALVO use el Céfiro ORIENTE-LILLO.

De venta en todas las buenas perfumerías, Bazarés, Droguerías, Farmacias y peluquerías á 5 PESETAS FRASCO.

TRIGO MATA-RATAS

Véndase en la Droguería de M. Bestard, P. Cuartera, 2.

BILLAR

Se vende uno con todos sus utensilios y en buenas condiciones.—Informarán: Conquistador, 44, Tienda artículos para viaje.

Últimas noticias Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Planas y con asistencia de los Concejales señores Canet, Font, Bonnin, Martorell, Calafell, Obrador, Pou (don Fernando), Castañer, Serra, Perera, Ramis, (don Antonio), Castaño, Pou (don Jerónimo), Barceló, Juan, Alemany, Roselló, Villalonga (don Antonio), Ramis (don Rafael), García Orell, Más, Fuset, Quijada y Villalonga, se reunió ayer el Ayuntamiento de esta ciudad tomando los siguientes acuerdos:

Despacho ordinario

Se dió lectura al acta de la sesión anterior.

El señor Font y Monteros dijo que como lo que consta en acta no era lo que dijeron los periódicos, suplicaba al señor Ramis que dijera si estaba conforme con lo que decía el acta.

El señor Ramis dijo que como en otras ocasiones lo que constaba en acta había sido vedado por él.

Invitado al efecto por el señor Secretario,añadió pasé al despacho del referido funcionario y redacté lo que dice el acta, que es un extracto de lo que quisiera decir en la última sesión.

Le interrumpió el señor Font y Monteros, pidiendo que constaran en acta las palabras que acababa de decir el señor Ramis.

Continuó el señor Ramis diciendo que no tenía inconveniente en sostener lo que dijo en la anterior sesión, pues las frecuentes denuncias que como concejal elegido por el octavo distrito había recibido contra los empleados encargados de efectuar los embargos, le habían inducido á formular la denuncia.

El acta fué aprobada por unanimidad.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales cuyo total asciende á 3.612'29 pesetas.

A propuesta de la Comisión de Ensanche se aprobaron varios permisos para obras particulares en el Ensanche.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Fomento, proponiendo que se prevenga á don Juan Suau la necesidad de que se ponga en condiciones para poder ejercer la industria que tiene establecida en la calle de la Fábrica del Arrabal de Santa Catalina.

Se enteró de otro dictamen de la misma Comisión informando que no procede satisfacer al médico del Bañerío de San Juan de Campos la gratificación de 250 pesetas propuesta por don Jerónimo Castaño.

El señor Font propuso que el dictamen volviera á la Comisión.

El señor Pou (don Jerónimo) combatió el dictamen diciendo que á su entender no era excesivo el sacrificio del Ayuntamiento, concediendo dicha gratificación, máxime cuando ha de redundar en beneficio de los pobres que se ven obligados á concurrir á dicho bañerío.

Además el conceder dicha subvención, no es una obligación, sino un acto voluntario que, como ya he dicho, ha de redundar en beneficio de los pobres.

Añadió el señor Pou que entendía que la Comisión se había excedido al decir que tampoco se conceda en los años sucesivos, pues sus atribuciones no alcanzan á tanto.

El señor Castaño se adhirió á lo dicho por el señor Pou, susteniendo su proposición.

El señor Ramis dijo que firmó el dictamen por entender, entre otras razones, que un Ayuntamiento que no tiene diez pesetas para premios á los alumnos de primera enseñanza como quedó demostrado en la pasada sesión y que tuvo que ofrecerlas de su peculio para que se creara un nuevo premio, no estaba en el caso de acordar ahora dicha subvención.

El señor Fuset dijo que firmó el dictamen, porque se extrañó de que siendo una cosa prevista de los años anteriores no constara dicha cantidad en presupuesto.

Terminó pidiendo que el dictamen volviera á la Comisión.

El señor Martorell dijo que en distintas ocasiones se había opuesto que constara en acta dicha cantidad precisamente porque no significase una obligación el conceder dicha subvención.

Se acordó acceder al traspaso de la sepultura número 114 del cuadro 5.º del Cementerio de esta ciudad que doña Ana Roca y Arrom ha hecho á favor de doña Ana Covas.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

A propuesta de la Comisión de Ensanche se acordó conceder la prórroga solicitada por don Bernardo Moyá, para terminar las obras de urbanización de los terrenos resultantes del derribo de murallas.

Se aprobó el acta de recepción definitiva de la alcantarilla construida en los antedichos terrenos.

Se aprobó una cuenta de impresos presentada por don Bartolomé Rotger. Se aprobó el acta de la subasta cele-

brada para el acopio de 2.000 metros cúbicos de piedra machacada para el arreglo de los caminos vecinales.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Hacienda autorizando el gasto de 360 pesetas para construir un paso empedrado en el Camino de Ronda frente á los almacenes de los señores Alzamora Hermanos.

El señor Font y Monteros dijo que el construir dicho paso y dejar otros sitios de tanto ó mas tránsito que el propuesto sin esta mejora, parecía un privilegio á dichos señores.

El señor García Orell dió varias explicaciones sobre el particular, añadiendo que era efectivamente un privilegio pero á cambio de otra concesión mayor hecha al Ayuntamiento por dichos señores.

El señor Font se dió por satisfecho con dichas explicaciones, y propuso que la Comisión estudie los medios de construir un paso empedrado frente á cada una de las tres bocas calles construidas en aquel sitio.

Una proposición

El Secretario dió lectura á la siguiente proposición:

Es innegable é indiscutible que las Colonias Escolares favorecen el desarrollo y salud de la infancia; por lo que, los concejales que suscriban proponen á V. E. acuerde:

1.º Que la Comisión de Fomento estudie si ó no debe la Corporación municipal aceptar, colaborar y fomentar este procedimiento higiénico de verdadera vigorización corporal y contribuir con los gastos que ocasionen los alumnos de este municipio que agregue V. E. á la Colonia que ha de llevar á cabo la Excm. Diputación provincial en la próxima primavera de invierno,

2.º Que en caso afirmativo, pase á la Comisión de Hacienda, para que proponga á V. E. la cantidad que se pueda disponer y el capítulo de donde pueda satisfacerse.

3.º Que una vez aprobados por V. E. ambos extremos, se anuncie un concurso, al que podrán concurrir los escolares que lo soliciten y accediten que sus padres son pobres de solemnidad y trabajadores; que la asistencia á la Escuela pública ó privada ha sido asidua y laboriosa, habiendo observado una conducta intachable; que los médicos municipales certifiquen la conveniencia y necesidad física que pueden alcanzar los solicitantes de este método pedagógico-higiénico

4.º Que si hubiere número excesivo de solicitantes, se haga un sorteo público entre todos los interesados.—Palma 18 de Mayo de 1904.—Font y Monteros.—José Fuset.

Ruegos y preguntas

Terminado el despacho ordinario el señor Alcalde dió cuenta de que estaba á punto de terminar el contrato que tiene el Ayuntamiento con una compañía aseguradora de accidentes del trabajo, proponiendo la reforma del mismo, quedando así aprobado.

El mismo señor Alcalde dió cuenta de haber obsequiado con un refresco á los músicos de la escuadra inglesa que acudieron á tocar en el catafalco del Borne, proponiendo que se pagase.

Igualmente propuso costear como los años anteriores los gastos que ocasiona la fiesta del Corpus.

El señor Serra recordó el exacto cumplimiento del acuerdo que tiene tomado el Ayuntamiento relativo al paso de la custodia por encima del pabellón nacional.

Igualmente propuso que en la sesión próxima la Comisión de Policía proponga el nombramiento del técnico que debe inspeccionar de los catafalcos que se levantan en las fiestas callejeras para que reunan las debidas condiciones de solidez.

El señor Martorell propuso la adquisición de un ejemplar de la obra publicada por don Santiago Rusiñol titulada Jardines d'España.

El señor Castañer dijo que en vista de las deficiencias que se notan en el alumbrado público la Comisión había dirigido un oficio á la Sociedad La Económica conminandola con una multa si no cumplía con las condiciones de la contrata, la cual no había tenido ni siquiera la atención de contestar, y como quiera que el abuso continuaba se vería en el caso de proponer que se señalase un plazo á dicha Compañía para corregir las referidas deficiencias é imponerle un fuerte correctivo en caso contrario.

El señor Font y Monteros propuso que se obligara á la referida Compañía al cumplimiento del artículo 20 de la contrata, que se refiere á la colocación de manómetros en los faroles para apreciar la fuerza lumínica de cada uno.

El señor Pou (don Fernando) denunció el estado de ruina de una casa de la calle de San Pedro, la que se halla convertida en estercolero público.

Suplicó además el arreglo de la acequia de aguas sucias de la calle del General Barceló.

El señor Serra dijo que en Puerto á la denuncia de la casa de San Pedro la Comisión se había ocupado del asunto.

GRANDES NOVEDADES

Sederia, Artículos de fantasia

Etamin, Nueva sección de lanillas

Alpacas, Driles, Camiseria

ALMACENES SAN JOSÉ

BRONDO ESQUINA BORNE

A propuesta del señor Quijada se acordó autorizar al señor Alcalde para que haga un donativo á un obrero que habitaba el piso alto del taller que los señores Juncosa y Mancebo poseían en el Arrabal de Santa Catalina y que con motivo del último incendio quedó en medio de la calle, por haberle destruido el fuego los muebles y la ropa que poseía.

El señor Castañer reiteró la súplica hecha en la sesión anterior relativa á que se dé cuenta del estado en que se halla el pleito sobre las aguas y el relativo á la propiedad del edificio de Capuchinos.

El señor Ramis (don Antonio) pidió la recomposición de una faja de empedrado en la plaza de la Paz.

Y se levantó la sesión.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Condecoraciones y mandos

Madrid 18 á las 19'15

El ministro de Marina ha puesto á la firma de S. M. varios reales decretos concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al ingeniero de la Armada don Gustavo Fernandez.

Confiriendo varios mandos de comandancia de la benemérita y algunas cruces de mérito, y entre ellas, varias pensionadas.

Rumores desmentidos.—Maura en el ministerio de Marina.—Ascenso.

Madrid 18 á las 19'45

Han sido desmentidos los rumores circulados acerca de una próxima crisis.

El señor Mura estuvo esta tarde en el ministerio de Marina, para enterarse de los presupuestos de dicho ministerio.

Se anuncia el ascenso del contralmirante señor Guzman.

Los huelguistas ferroviarios.—Carreras.

Madrid 18 á las 19'10

Al salir los obreros ferroviarios que trabajan en los talleres de la estación del Mediodía, han sido agredidos por los huelguistas.

Intervino la benemérita que dió una abatida á los revoltosos, repartiendo algunos palos.

El hecho ha dado lugar á sustos y carreras.

Se han hecho varias detenciones.

Los ánimos están excitadísimos.

Las autoridades han redoblado la vigilancia.

Asamblea médica

Madrid 18 á las 22'10

La asamblea celebrada por los Médicos titulares, ha sido presidida por el señor Canalejas.

En las conclusiones aprobadas se solicita que se dignifique á los médicos municipales, regulando los sueldos y la creación de una medalla para distintivo.

Comen'arios

Madrid 18 á las 20'25

Ha sido muy comentado el largo paseo que han celebrado juntos en carruaje los señores Maura y Linares.

Algunos relacionan esta en-

tervista con los presupuestos de guerra.

También ha sido comentada la conferencia que han celebrado los señores Osma y Dominguez Paseual, rumoreándose que éste tiene el propósito de dimitir, caso de que no le sean aceptados los aumentos que consigna en el nuevo presupuesto.

Nombramiento.—Inauguración.—Otras noticias

Madrid 18 á las 23'15

Se indica al señor Viniegra para ocupar la Capitanía general de Cádiz.

El sábado próximo inaugurará S. M. el Rey el Congreso Naval.

Bajo la presidencia del señor Sanches Toca se ha constituido el Consejo Penitenciario.

Los maquinistas y los fogoneros no secundan la huelga de los ferroviarios.

Tampoco la secundan los obreros de los demás oficios. La Compañía está resuelta á despedir á unos ochenta revoltosos.

Los panaderos.—Noticias de la guerra.

Madrid 19 á la 1'10

Los panaderos están organizando un meeting para protestar contra los atropellos cometidos por las autoridades de Alicante, Bilbao y Villaharta.

El cadáver del Obispo de Salamanca será trasladado á la diócesis.

Los últimos despachos de Londres aseguran que el general Kriloff se prepara para evacuar á Kharbrin.

Mencheta.

Espectáculos

Cinematógrafo Truyols y C.º Junto al Cuartel de Caballería Grande y variada funciones para hoy 7 á de 10 noche.

ALMACENES DE PAÑERIA

DE

B. Gumbau é Hijos

NOVEDADES para la temporada de primavera y verano. Sastrería á la medida para caballeros, Militares y Sacerdotes.

ELEGANCIA Y ECONOMIA

Jaime 2.º, 82 y 84.—Escourach 10 y 12.—PALMA

REUMATISMO

IMPOTENCIA

Se garantiza la curación de ambas enfermedades por un tratamiento completamente inofensivo y agradable. Informarán: Misión, 13, entresuelo de 9 á 11.

SEÑALADORAS DE HIERRO

en la herrería de JUAN BALLE.—BINISALEM

SUBASTA

Resultando sobrante un caballo de los que posee la sección de Estado Mayor de este Distrito, se saca á pública subasta que tendrá lugar el sábado 21 del actual á las once en el patio de la Capitanía General.

Curación de la Tos

Pastillas J. Miró, expectorantes y calmantes de la tos.

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ

Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perrell 2.—Palma de Mallorca.

LO MEJOR para estirpar callos.

CALLECIDA WALKYRIA

M. Bestard, Plaza de la Cuartera 2

Casa en venta

Se vende una en buenas condiciones, situada en Establimientos frente á la iglesia en donde está instalada la escuela municipal.

Informarán: Centro de Anuncios.

ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARITIMOS DE LAS ISLAS BALEARES

SALIDAS DE LA PENINSULA De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y jueves a las 18'30. De Barcelona para Mahón, directo domingo a las 18'30.

SALIDAS DE LAS ISLAS BALEARES

De Palma para Barcelona, directo lunes, martes, jueves y sábados a las 18'30. De Palma para Valencia con escala en Ibiza, miércoles a las 12. De Ibiza para Barcelona con escala en Palma, jueves a las 7.

De Palma para Alicante con escala en Ibiza, viernes a las 12. De Mahón para Barcelona directo, viernes a las 18'30. De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia y Ciudadela, domingos a las 6.

SERVICIOS ENTRE LAS ISLAS DE MALLORCA Y MENORCA

De Palma para Mahón, jueves a las 18'30. De Mahón para Palma, martes a las 18'30.

NOTA.—Para el interior de la isla salen todos los días a las dos de la tarde y llegan por la mañana a las nueve.



SERVICIO DE TRENES PARA VIAJEROS QUE RIGE DESDE EL 10 ABRIL 1888.

De Palma a Manacor y Felanitx: a las 7'40 m., 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) t. De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7'40 m., 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) t.

De Manacor a Palma: a las 2'30 (mixto); 6'30 m. y 5'15 t. De Manacor a Felanitx y La Puebla: a las 6'30 m. y 5'15 (mixto en los ramales) t. De Felanitx a Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 m., 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) t.

PUNOS DE PARADA Y HORAS QUE SALEN LAS DILIGENCIAS DE ESTA CAPITAL PARA LOS PUEBLOS DEL INTERIOR DE LA ISLA.

Table with columns: Puntos de Parada, Salidas, Llegadas. Lists destinations like Andraig, S'Arroca, Santacilia, etc.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos

anti-gastrálgico; «cura» el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y

hayamos fracasado todos los demás medicamentos «Cura» el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimientos, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlceras del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridemia, anemia y

clorosis con dispepsia; las «cura» porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo como más digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa «Cura» el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Eli-

xir de Saiz de Carlos», de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños.

No sólo «cura», sino que obra como preventivo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra «Stomaltin» marca de fábrica registrada. De venta: Serrano, 30, farmacia, Madrid y principales farmacias de Europa y América

Advertisement for 'Elegancia: Estético Universal Ramón' featuring a portrait of a woman and text about fashion and hygiene.

Advertisement for 'HERPES ESCRÓFULAS, TUBERCULOSIS' and 'LA SULFURINA JIMENO' with a portrait of a man and text about medical treatments.

Advertisement for 'Los adelantos de la ciencia' featuring a portrait of Dr. Casile and text about medical progress.

Advertisement for 'NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL' with text about kidney treatments.

Large advertisement for 'Isleña Marítima' shipping service, including routes to Tarragona and Marseille.

Large advertisement for '¿MURIÓ LA CALVICIE!!' hair treatment by 'CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO' featuring an illustration of a woman and a man.

Advertisement for 'DEPILATORIO IMPERIAL DEL DR. PADRÓ' with text about hair removal.

Advertisement for 'ANTI-REUMÁTICO GRAU-INGLADA' with text about rheumatism treatment.

Advertisement for 'Gotas Madres Sulfurosas de BAR' with text about sulfur water treatments.

Advertisements for 'Carruaje' and 'Cocinero' services.

Advertisement for 'Gasmotoren-Fabrik Deutz' and 'MOTORES OTTO' with technical details and illustrations.

Advertisement for 'TINTURA DEL DR. JIMENO' hair dye with text about its benefits.

Advertisement for 'THE QUEEN OF THE CAVES CUEVAS DEL DRACH' with text about cave visits.

Advertisement for 'EL TRICÓFERO PADRÓ' hair treatment with text about its effectiveness.

Advertisement for 'Comercio de Maderas de Juan Arnau' with text about wood trade.